
                                                                                                                                                                    
Protokoll der Jahreshauptversammlung 
der Abteilung Kierspe des Sauerländischen  Gebirgsvereins 
am 09.03.2019 in der Jahnklause der Turnhalle des TSV Kierspe, Haunerbusch 
 
Der 1. Vorsitzende  Olaf Stelse begrüßt alle Anwesenden und eröffnet das gemeinsame 
Kaffeetrinken, verbunden mit Dank an die Kuchenbäckerinnen und Fam. Matzner. 
 
Offizieller Beginn der JHV gegen 15,30 Uhr. 
 
Top1) Begrüßung 
Wahl des Protokollführers 
Der Vorsitzende eröffnet die Jahreshauptversammlung, zu der form-und fristgerecht 
in den Wanderplänen und durch die Presse mit Ankündigung der Satzungsänderung 
eingeladen wurde. Er begrüßt 40 Anwesende gem. Anwesenheitsliste und stellt die 
Beschlussfähigkeit fest.  
Als Gäste begrüßt er den Vizepräsident des HV Herrn Edgar Rüther, die Bezirksvorsitzende 
Frau Margarete Essers, die zu Ehrenden Elke Mürmann, Angelika Vollmer, Margret Nolte 
 (Karin Derksen und Wilfried Müller haben sich entschuldigt) sowie Herrn Rainer 
Crummenerl als Vertreter der Presse. 
 
Zur allgemeinen Kenntnisnahme der Mitgliederstand zum 31.12.2018:  156 Mitglieder 
 
Für das heutige Protokoll ist Ingrid Stelse zuständig.  
Sie wurde einstimmig von den anwesenden Mitgliedern gewählt. 
 
Top2) Totengedenken   
Im vergangenen Jahr mussten wir von 6 Mitgliedern Abschied nehmen: 
 
Erwin Bielak 
Erhard Wollmann 
Iris Müller 
Helmut Hübner 
Erna Gräve 
Heinz Rose 
 
Wir gedenken unserer verstorbenen Vereinsmitglieder in einer Schweigeminute. 
 
Top3) Berichte der Fachreferenten 
Das Protokoll der JHV liegt in Papierform zur Einsicht vor. Wie beschlossen wird 
auf die Verlesung verzichtet. Es erfolgt ein Bericht über die Ausführung der 
verabschiedeten Beschlüsse bzw. Sachstandbericht. 
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Ausführung von Beschlüssen und Sachstandbericht: 
Teilnahme am Weihnachtsmarkt ( Advent im Schleipehammer ): Es ist besprochen worden, 
dass der SGV sich vom Weihnachtsmarkt verabschieden muss, wenn der Aufwand nicht 
mehr im vernünftigen Verhältnis zum erwirtschafteten Gewinn steht. 
Die Aufwandsrentabilität des Weihnachtsmarktes liegt bei sehr guten 37,2 %. ( 2017 = 41 % ) 
Es müssen also 37,2 Cent aufgewandt werden, um 1 Euro zu erzielen. Ein sehr guter Wert ! 
Die genauen Zahlen folgen dann gleich im Kassenbericht. 
Anlässlich der Wanderwerbewochen des 125jährigen Jubiläums wurden: 
5 Wanderungen inkl. Bezirkswandertag und das Turmfest mit Jubiläumspreisen 
durchgeführt.  
Die Sichtung der Bäume, die die Bänke umgeben, ist durch die Dienstagsgruppe erfolgt. 
In diesem Jahr sind 2 Begehungen vorgesehen. 
 
Bericht des Fachreferenten für Wandern 
Dieter Hermes berichtet vom Verlauf des Wanderjahres 2018. Die Wanderstatistik ist, 
verglichen mit dem Vorjahr, stabil geblieben:  gewandert wurden 216 km, im Durchschnitt 
waren das 8,4 km je Wanderung.  
Ausführlicher Bericht liegt vor. 
 
Bericht des Fachreferenten für Wege (Wegezeichner) 
Ernst Walter Schmidt berichtet über die Aktivitäten der Wegezeichner im Jahr 2018. 
Die Wanderparkplätze – Höhlen, Handweiser, Schleiperhammer, Volme-Herlinghausen – 
sollten wir auf jeden Fall weiter erhalten und pflegen. Mit Hilfe der Stadt ist dies auch 
möglich. Die umfangreichen Vorarbeiten für die Beschaffung und Aufstellung von  
Wegekreuzschildern hat überwiegend Dieter Baukloh organisiert und durchgeführt.  
Ausführlicher Bericht liegt vor. 
 
Bericht für die Dienstagsgruppe 
Ernst- Walter Schmidt hat auch für das Jahr 2018 wieder von regen Aktivitäten 
zu berichten. So wurden an 49 Wandertagen 815 km zurückgelegt. Eine Wanderung 
führte in die Südheide – Hermannsburg. Weitere interessante Wanderungen in der  
näheren und weiteren Umgebung rundeten das Wanderjahr ab. 
Ausführlicher Bericht liegt vor. 
 
Bericht der Fachreferentin für die Donnerstagswanderer ( ehem. Seniorengruppe) 
Angelika Vollmer berichtet über ungebrochenes Interesse an den Donnerstagswanderungen. 
Anfang des Jahres mussten 3 Wanderungen wegen Schnee und Eis ausfallen. 
An 21 Donnerstagen waren im Schnitt 20 Wanderfreudige unterwegs in Wald und Flur. 
Ausführlicher Bericht liegt vor.  
 
Bericht des Fachreferenten für Familien 
Olaf Stelse berichtet wiederum über die Familienaktivitäten im Jahr 2018. Es wurden 
verschiedene Familienunternehmungen angeboten. Das traditionelle Ostereiersuchen 
für die Jüngsten war am Ostersamstag gut besucht. Es wurde eine Familienwanderung als 
Geocaching-Tour im Arney durchgeführt.  
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Außerdem 1 weitere attraktive Wanderung mit Besichtigung der Kerspetalsperr – Mauer. 
Die Ferienspiele zur Freilichtbühne  wurden wieder mit 5 Betreuern vom SGV begleitet. Die 
Geocaching – Tour im September ist wegen starkem Regen ausgefallen. 
 
Bericht für den Plattdeutschen Kreis 
Lenchen Viebahn berichtet über die Treffen des Plattdeutschen Kreises. Leider „überaltert“ 
der Kreis, so dass die Prognosen für die Zukunft nicht rosig sind, sofern sich nicht auch  
Jüngere an der Plattdeutschen Sprache Interessierte anschließen. 
Ausführlicher Bericht liegt vor. 
 
Bericht des Bänkewartes 
Ulrich Büge kann entschuldigt heute nicht anwesend sein. Er hat gegenüber dem 
Vorsitzenden berichtet, dass verschiedene Einzelbänke repariert wurden. 
 
Bericht für den Bezirk 
Bezirksvorsitzende Margarethe Essers gibt einen Kurzbericht für den Bezirk Volme. 
 
Vizepräsident des Hauptverbandes in Arnsberg Edgar Rüther berichtet, dass der SGV -
Jugendhof in Arnsberg auf den neuesten Stand gebracht worden ist und auf viele Gäste 
wartet. Herr Rüther weist noch einmal auf die Wichtigkeit des Zusammenhalts aller 
Abteilungen im Bezirk hin und bittet in diesem Zusammenhang um rege Teilnahme an 
den Bezirkswandertagen.  Insbesondere am 37. Ruhgebietswandertag – Sonntag. 28.04.2019 
in Haltern am See und zum 119. Deutschen Wandertag am 3.-8.Juli 2019 in Schmallenberg & 
Winterberg.  
 
Bericht des Vorstandes 
Der Vorsitzende berichtet von den Aktivitäten im Jahr 2018: 
Der Vorstand hatte im vergangenen Jahr 4 Vorstandssitzungen und eine JHV sowie 7  
Abteilungstermine zu Veranstaltungen- und Wanderplan-Gestaltung. Extern wurde an 
4 Versammlungen mit dem Hauptverein  u.a. an der  Gebietskonferenz teilgenommen,  
6 Termine auf Bezirksebene oder OadV .  
 
Das Turmfest am Wienhagener Turm im Jubiläumsjahr war als Dank für die langjährigen 
Besucher gedacht. Mit Jubiläumspreisen von 125 Cent für alles und dennoch als letztmaliges 
Fest vom SGV.  
Das interne Sommerfest am Fritz-Linde-Museum war sehr gut  besucht. 
Traditionell waren wir am 1. Adventswochenende beim „Advent im Schleiper Hammer“ 
mit Potthucke und Kräbbelchen vertreten. 
Bei der Punschwanderung Ende Dezember wurde unterwegs wieder bei den 
Wanderfreunden Angelika und Armin Vollmer eingekehrt. Der Dank geht an die 
gastfreundlichen Vollmers. In der –Jahnklause am Haunerbusch – ließen sich anschließend 
alle das Grünkohlessen schmecken.  
 
In 2018 wurden insgesamt 30 Glückwünsche des Vereins persönlich überbracht. 
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Top 4 ) Kassenbericht 
Kassiererin Heidrun Schmidt berichtet wieder ausführlich über die Einnahmen und 
Ausgaben im Kassenjahr 2018. Ein großer Teil der Einnahmen wurde durch das Turmfest und 
den Adventsmarkt erwirtschaftet.  
 
Bericht der Kassenprüfer 
Ulla Karge berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Sie habe zusammen mit 
Dorothea Krömer alle Belege gesichtet und alle Einträge geprüft. Alles war ordnungsgemäß, 
ohne jede Beanstandung. Die Buchführung sei einwandfrei. 
Sie bittet die Versammlung um Entlastung der Kassiererin sowie des gesamten Vorstandes. 
Die Entlastung erfolgt einstimmig. 
 
Top 5 ) Anträge 
Schriftliche Anträge liegen nicht vor. 
 
Top 6 ) Satzungsänderung – zusätzliche Vorstandsmitglieder, fachbezogene Beisitzer 
Norbert Höhn stellt die Satzungsänderung vor. Bei Bedarf, besonders zur besseren 
Aufgabenverteilung, ist es möglich, eine/n zusätzlichen Stellvertretende/r zu wählen. 
Außerdem können Stellvertreter/innen für den / die Kassierer/in und den/ die 
Schriftführer/in gewählt werden. Für besondere Aufgaben ist es möglich, fachbezogene 
Beisitzer zu wählen.  
Die Satzungsänderung wurde einstimmig von den anwesenden Mitgliedern angenommen. 
 
Top 7 ) Wahlen 
Wahl des 1. Vorsitzenden 
Für den 1. Vorsitzenden wurde zur Wiederwahl Olaf Stelse vorgeschlagen, der einstimmig 
mit einer Enthaltung für vier Jahre gewählt wurde. 
Er nahm die Wahl an. 
 
Wahl des 3. Vorsitzenden  
Für den 3. Vorsitzenden wurde Norbert Höhn vorgeschlagen, der einstimmig mit einer 
Enthaltung für 2 Jahre gewählt wurde. Er nahm die Wahl an. 
 
Wahl der 1. Kassiererin 
Für die Kassiererin wurde Anita Höhn vorgeschlagen, die einstimmig mit einer Enthaltung  
für 4 Jahre gewählt wurde. Sie nahm die Wahl an. 
 
Wahl des stellv. Kassierer/in 
Für den stellv. Kassierer wurde Dieter Schmidt vorgeschlagen, der einstimmig mit  
einer Enthaltung für 2 Jahre gewählt wurde. Er nahm die Wahl an. 
 
Wahl der Schriftführerin 
Für die Schriftführerin wurde Ingrid Stelse vorgeschlagen, die einstimmig mit einer 
Enthaltung für 1 Jahr gewählt wurde. Sie nahm die Wahl an. 
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Wahl der stellv. Schriftführerin 
Für die stellv. Schriftführerin wurde Marlen Vedder vorgeschlagen, die einstimmig  
mit einer Enthaltung für 2 Jahre gewählt wurde. Sie nahm die Wahl an. 
 
Bestätigung der Fachreferenten 
Fachreferentin : 
für Medien:                                   Marlen Vedder 
für Donnerstagsgruppe:              Angelika Vollmer 
Leitung Plattdeutscher Kreis:     Lothar Eckes 
Bänkewart:                                    Ulrich Büge  
 
Alle oben genannten Aktiven werden in Blockabstimmung für ein weiteres Jahr 
in ihren Ämtern bestätigt. 
 
Kassenprüfer 
Durch das Ausscheiden von Ulla Karge muss ein Ersatz-Kassenprüfer gewählt 
werden.  Vorschläge aus der Versammlung : 2. Ersatz-Kassenprüferin Gundula Glörfeld. 
Die Wahl erfolgt einstimmig. Sie nimmt die Wahl an.  
 
Top 8 ) Ehrungen 
In diesem Jahr werden 5 Mitglieder für langjährige Mitgliedschaft im SGV geehrt: 
 
Für 10 Jahre Mitgliedschaft:      Elke Mürmann 
                                                        Angelika Vollmer 
                                                        Wilfried Müller ( entschuldigt ) 
                     
Für 25 Jahre Mitgliedschaft:      Karin Derksen ( entschuldigt ) 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei den Jubilaren für die Treue zum Verein mit einer 
Urkunde und einem Präsent.  
 
Für die vorbildliche Vereinstreue  ist Margret Nolte für ihre 70-jährige Zugehörigkeit 
zum SGV Kierspe und ihre Verdienste um die Pflege der plattdeutschen Mundart 
mit der goldenen Vereinsnadel ausgezeichnet worden. 
 
Mustergültig hat sich Heidrun Schmidt während ihrer mehr als 40-jährigen Vorstands- 
tätigkeit eingesetzt. Das hob Edgar Rüther vom Hauptverband hervor und zeichnete sie  
mit dem Goldenen Verbands-Ehrenzeichen aus.  
Auch Hanneli Sure nannte  Heidrun in ihrer Rede den Motor in der SGV-Abteilung. 
Es gab keine Aktivität die Heidrun nicht organisierte, die Mitglieder zum Mitmachen 
animierte und letztlich die Verantwortung übernahm. Sie war mit Begeisterung bei der 
Sache und ging stets mit gutem Beispiel voran.  
„Danke für so viel ehrenamtlichen Einsatz und Engagement“. 
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Top 9 ) Verschiedenes 
Der Vorsitzende informierte: 
Die Stadt Kierspe hat den Vertrag mit dem Hauptverband für die Wegemarkierung 
abgeschlossen. Die Abteilung Kierspe erhält somit einen Anteil für die Markierung.  
 
Nach Vorbereitung durch Wanderfreund Dieter Baukloh ist ein Projekt im Rahmen 
der Leader – Förderung gestellt worden. Hier geht es um die Beschaffung und Aufstellung 
von Wegekreuzschildern in Zusammenarbeit mit dem OadV . 
Für die „Heimatförderung“ – Förderprogramm des Landes – ist im Januar ein Antrag 
auf Förderung in Höhe von 2000,00 € gestellt worden. 
-Lehrpfad im Wienhagen auf dem neuen Familien–Wanderweg –  
Erst nach der Bewilligung dürfen wir beginnen.  
Änderungen im Wabensystem sind gegebenenfalls notwendig. E.W. Schmidt wird 
dieses mit dem HV besprechen und auch mit den angrenzenden Abteilungen. 
 
Karl-August Schröder informierte zum Hausberg – Wienhagen. 
 
Beim Aufstellen der Wegekreuze muss  der Handy – Empfang geprüft werden. 
 
Das Protokoll der JHV wird zeitnah auf der Homepage gestellt.   
 
Zum Ende der Sitzung trägt Lenchen Viebahn und Margret Nolte in guter, 
alter Tradition je eine Geschichte in Plattdeutscher Sprache vor. 
 
Ende der Sitzung : 17,20 Uhr 
 
 
 
Gez. Ingrid Stelse 
 
(Schriftführerin) 
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